

Objekttyp: **FrontMatter**

Zeitschrift: **Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse**

Band (Jahr): **78 (1986)**

Heft 4

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Nouvelle division internationale du travail ou maintien du statu quo?

par Antoine Brawand *

Dans l'information que nous recevons sur la restructuration de l'économie mondiale, le tiers monde semble à la fois actif et passif. Il mène une vaste offensive contre les bastions industriels du Nord et laisse en même temps s'installer chez lui les firmes transnationales qui recherchent une main d'œuvre soumise et sous-payée. Qu'en est-il réellement?

Cet article a pour but de montrer l'évolution de la division internationale du travail sur le plan Nord-Sud et d'expliquer le rôle de ses acteurs. Les deux premières parties traitent des stratégies poursuivies par les pays du tiers monde et par les firmes transnationales. La troisième montre l'importance des exportations de biens manufacturés produits dans le tiers monde, à la fois pour lui et pour le monde. Dans la quatrième, nous examinerons si l'expression de «nouveaux pays industrialisés» correspond à leur situation effective. Enfin, nous rappellerons qu'une véritable issue à la crise est à rechercher dans un développement solidaire.

1. Stratégies industrielles du tiers monde

La division internationale du travail imposée par les puissances coloniales consistait dans un partage inégal des tâches: la périphérie fournissait des matières agricoles et minières aux industries du centre contre des produits manufacturés. La périphérie servait ainsi à la fois de source d'approvisionnement et de débouché. Les politiques des chasses gardées limitaient fortement la concurrence internationale dans les régions colonisées.

* Chargé de cours à l'Institut universitaire d'études du développement, Genève. L'auteur remercie notamment MM. J.-F. Blanc, enseignant à Lausanne, et J.-L. Maurer, chargé de cours à l'IUED, de leurs remarques sur la version provisoire de ce texte.